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Строители осваивают 
площадки в муниципальных 
образованиях края на деньги, 
обещанные губернатором 
за социальные метры    
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Девелопер районного 
масштаба

16+

с т р а н и ц ы  2,3

Наш гость – ветеран 
Великой Отечественной 
Алексей БОГДАЕВ

В Перми появится еще одна 
уникальная школа

с т р а н и ц а  11с т р а н и ц а 4

Пермь моют, чистят, 
прибирают… 

Вот так 
фотоника!

с т р а н и ц ы  6,7

Новые 
стандарты, 
«фишки» и чудо

«Я – солдат 
моей России»

«Я –
моей
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«Хостел-бум»: 
как развивается рынок 
бюджетных гостиниц

Весенняя 
уборка 
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 среда обитания

Собак на отлов
Прокуратура Пермского края проверила работу Госветинспек-

ции региона. Поводом стало увеличение нападений на людей без-
надзорных собак (в 2014 году – 3038 случаев). Надзорный орган 
установил, что Госветинспекция не в полной мере регулировала 
их численность. Отлов бесхозяйных собак и кошек был заплани-
рован лишь в трех районах края. 

В текущем году ни одно бродячее животное не отловлено (по 
причине отсутствия финансирования). Данную деятельность 
должны осуществлять юрлица или предприниматели, выигравшие 
специальный конкурс. А конкурсы, ввиду отсутствия средств, в 
муниципальных образованиях края до сих пор не проведены. 

Прокуратура направила губернатору края представление о 
необходимости конкретных мер.

 правосудие

Сговорчивые взяточники
Дело бывшего замруководителя МКУ «Управление капстрои-

тельства» Юрия ЧЕРЕПАНОВА направлено в суд. Напомним, он 
обвиняется в получении взятки в крупном размере. Прокуратура 
Ленинского района утвердила обвинительное заключение по 
делу. 

Ю. Черепанов был задержан 26 декабря после получения 
250 тыс. руб. от руководителя ЧОП «Навигатор» Михаила ОБО-
РИНА за подписание актов выполненных работ и осуществле-
ние их оплаты. Черепанов признался в содеянном и согласился 
помочь в изобличении соучастников. Он согласился под контро-
лем следователей СКР и оперативников ФСБ передать деньги 
Сергею ДИЕВУ. Также он дал показания и против его заместителя 
Сергея ГЛУШКО. Последний был задержан 27 декабря. 

 благоустройство 

За срубленное дерево – штраф 100 тыс. руб.

В Перми возросли штрафы за незаконную рубку деревьев. 
Установлен порядок расчета восстановительной стоимости 
зеленых насаждений. Введение такой платы позволит повысить 
эффективность посадок. За незаконный снос зеленых насажде-
ний, по новому порядку расчета, будет использоваться 
коэффициент 5. Это означает, что минимальная стоимость 
ущерба от незаконно срубленного дерева может возрасти до 
100 тыс. руб. 

Так, например, восстановительная стоимость березы диаме-
тром 30 см составит порядка 17,5 тыс. руб. За ее незаконный снос 
до принятия нового порядка расчета взималось порядка 11 тысяч, 
сейчас размер ущерба составит более 87,5 тыс. руб.

 здравоохранение 

Успевай, пока дешевле! 
Минздрав Пермского края и «Фармацевты Прикамья» догово-

рились зафиксировать цены на 71 лекарство и подписали согла-
шение о сотрудничестве. До 15 мая в аптеках, входящих в НП 
«Фармацевты Прикамья», заморожены цены на 71 наименование: 
средства, применяемые при заболеваниях печени, гипертонии, 
сердечно-сосудистой системы, желудочно-кишечного тракта, 
противовирусные и т.д. 

(Полный список – на сайте «НеСекретно», www.nesekretno.ru) 

 происшествие 

Страшная история
Случайные прохожие на берегу озера Пасарел (Болгария) 

обнаружили чемодан с телом пятилетнего ребенка. Убитым ока-
зался Никита Леонтьев, который родился в Санкт-Петербурге, но 
проживал в Перми.

Тело матери, Анны Леонтьевой, было найдено недалеко от 
города Приморско (Болгария). Отец ребенка имеет гражданство 
России и Болгарии, но болгарские пограничники не нашли сле-
дов его въезда в страну.

Местная полиция работает над несколькими версиями, к рас-
следованию привлечены Европол и Интерпол.

ИГОРЬ ПЛЮСНИН

Из-под растаявшего снега 
выглянуло довольно чумазое 
лицо Перми... Подрядные орга-
низации взялись за дело – прово-
дят «генеральную уборку» города. 
Фронт работ немалый. 

Александр ВЛАСОВ, заме-
ститель начальника управления 
внешнего благоустройства админи-
страции Перми:

– Это ежегодная операция 

по содержанию дорог. Убираем 

оттаявший мусор, песчаную смесь, 

которая использовалась зимой, 

и, конечно, грязь, образовавшу-

юся при таянии. Газоны чистим 

граблями, моем ограждения, при 

положительных температурах 

воздуха будем 

их красить. 

Покрасим 

т а к ж е  л а -

вочки и бор-

дюры в пар-

ках и урны на 

улицах.

Подрядчики приступили 
к ямочному ремонту горячим 
асфальтом. Работы уже выполне-
ны на более чем 1 тыс. кв. метров. 
Среди крупных объектов, напри-
мер, проспект Парковый. 

Олег ФИРСОВ, бригадир:
– Мы ремонтируем верхний 

слой дорожного покрытия. Сейчас 

непосредственно занимаемся ули-

цами первой категории, где про-

ходит большое количество транс-

порта. Фрезеруем, углубляемся в 

асфальт, продуваем ямы от пыли, 

чтобы они были сухими. Далее 

заливаем эмульсией края ямы… 

Подрядчики говорят, что 
ничего нового для себя в этом 
году они не открыли. Проблемы 
те же, и решать их они умеют. 

Дмитрий НЕСТЕРОВ, пред-
ставитель подрядчика:

– Каждую весну ситуация 

примерно одинаковая: оттаива-

ют мусор и грязь, накопившиеся 

за зиму. Сейчас у нас работает 

20 человек, 4 самосвала, 2 погрузчи-

ка, пылесос. В планах убрать улицы 

I и II категории. 

О всех недоработках ком-
мунальных служб, о дефектах 
на дорогах жители города могут 

ПАНОРАМА

С О Б Ы Т И Я Р Е П О Р Т А Ж 

К О Р О Т К О Й  С Т Р О К О Й
 Пермяк пришел к приставам 

в образе Человека-Паука 
 60 млн руб. выделили 

на дороги местного значения 
в крае 

 В Прикамье сменился 
начальник железной дороги

 Георги Пеев намерен продлить 
контракт с «Амкаром»

 Консультация кардиолога – 
прямо в автобусе 
(подробнее на www.nesekretno.ru) 

 Захар Прилепин проведет 
встречи в Пермском крае

 Число поступающих 
в ссузы Прикамья выросло 
на 2,2%

 Пермский театр «У Моста» 
начал турне по Европе

 Владимир Путин отметил 
пермяка за выступления 

на Универсиаде
 Пермская школьница 

отправится на Северный 
полюс

 Иностранцам, ругающим 
Россию, могут запретить 
здесь работать 

 Рост налоговых доходов 
бюджета Перми – 2,9%

 Движение трамваев 
по ул. Горького 
закрывается 6 апреля

 Мэрия Перми заключила 
контракты на 20 автобусных 

Траурное мероприятие в память погибших 
сотрудников прикамской милиции

смотрите на www.nesekretno.ru 

маршрутов 
 Школьников-

наркодилеров будут 
судить

 Определены 
участники II фестиваля 
«МОНОfest-2015»

В Перми началась 
весенняя уборка
Город моют, чистят, прибирают... 

Ограждения на Северной дамбе стали чище 
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Кризис – время 
не для ленивых
Какие события минувшей недели вы 
считаете наиболее важными? Этот вопрос 
мы задали нашим собеседникам 3 апреля.

Ольга ЗУБКОВА, руководитель «Пермского центра развития 
добровольчества»:

– 3 апреля наш центр начал ежегодный, 
VI краевой фестиваль «Пермский благо-
творительный сезон». Открыл мероприятие 
благотворительный квест. В нем приняли 
участие известные политики, бизнесмены, 
журналисты, деятели искусства, культуры и 
спорта. Всего в «Благотворительном сезоне» 
запланировано 180 мероприятий. В нем при-
мут участие 37 НКО, 25 образовательных 
учреждений. Продлятся «Сезоны» до 25 
апреля.

Сегодня все говорят о том, что государство, бизнес и НКО 
должны объединиться в решении социально значимых проблем. 
Прошлые пять «Сезонов» собрали более 9 млн руб. Надеюсь, и этот 
фестиваль будет не менее эффективен. Ведь «Сезоны» являются 
стартовой площадкой для многих мероприятий. 

Опыт показал, что после фестиваля многие мероприятия про-
должаются целый год: участники и благополучатели знакомятся, 
начинают взаимодействовать, запускают свои проекты. 

Владимир ЗАНИН, зам. гендиректора ОАО «Пермглавснаб»:
– Прошедший Камский форум недвижи-

мости показал, что количество участников 
снизилось. Это не лучший показатель. Хотя 
появились на выставке и новые игроки, 
небольшие компании, которые построили 
1-2 дома. Так что движение в отрасли есть.

Выступления на форуме показали и 
настроения участников рынка. Все ожидают 
негатива. Можно отметить также и то, что 
некоторые крупные компании проигнори-
ровали выставку, например ПЗСП. Видимо, 

посчитали, что такого рода реклама им в ситуации кризиса не 
нужна.

Что нам следует ждать в кризис: для игроков – снижение 
маржинальной прибыли, увеличение сроков строительства. Воз-
можно, появятся новые проблемные дома, даже не с затянутыми 
сроками строительства, а со срывами. Серьезного снижения цен 
ожидать вряд ли стоит, хотя оно и не исключено. Компании будут 
предоставлять скидки, возможно, будут разные акции. В целом, 
осторожный оптимизм присутствует. Катастрофы не произошло – 
и не такое переживали.

сообщать на сервис «Решаем вме-
сте» (сайт администрации Перми 
www.gorodperm.ru). Этот ресурс 
создан для того, чтобы пермяки 
могли контролировать своевре-

менность и качество действий 
подрядчиков.

Начали работу и асфальто-
бетонные заводы, что позволило 
увеличить темпы ремонта дорог. 

Кульминацией городской 
уборки станет традиционный 
субботник 25 апреля. В нем могут 
принять участие все желающие.

ПАНОРАМА
Продюсер для «золушек» открыл 
миру Н. Водянову и Е. Шпицу
смотрите на www.nesekretno.ru 

КОММЕНТАРИИ НЕДЕЛИ 

В Мотовилихе постарались полностью убрать оттаявший мусор

Проведен ямочный ремонт по проспекту Парковому 

реклама

Удостоверяющий центр является структурным подразделением компа-
нии «Коммерсантъ КАРТОТЕКА». Деятельность Удостоверяющего центра 
осуществляется в соответствии с имеющимися лицензиями. Все клиенты 
Удостоверяющего центра находятся под надежной защитой закона и про-
фессионализма сотрудников компании «Коммерсантъ КАРТОТЕКА».

Сертификаты УЦ «Коммерсантъ КАРТОТЕКА» для электронных торгов 
позволяют принимать участие в торгах по государственному, муниципаль-
ному заказу, по коммерческим заказам на всех ЭТП, входящих в Ассоци-

ацию ЭТП, и в торгах по продаже имущества должников в ходе процедур, 
применяемых в деле о банкротстве.

Направления деятельности Удостоверяющего центра 
Коммерсантъ КАРТОТЕКА:

 Выдача и дальнейшее сопровождение КЭП для систем электронного 
документооборота в контролирующие органы

 Выдача и дальнейшее сопровождение КЭП для электронных торгов
 Выдача специализированных, сертифицированных USB ключей 
 Выдача персональных средств защиты хранения КЭП и шифрования
 КЭП для систем внутреннего электронного документооборота крупных 

компаний и групп компаний       

По всем вопросам обращайтесь по тел. 8-800-100-85-55 
или по е-mail: uc@kartoteka.ru

Мы всегда рады сотрудничеству!

Коммерческое предложение

Удостоверяющий центр
 обеспечение однозначной идентификации 

отправителя документов
 защита от искажений в подписанном документе
 подтверждение подлинности электронной подписи
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П Р О Е К Т

«Мы готовим будущих 
инженеров» 
смотрите на www.nesekretno.ru ФИЛИПОК

ИГОРЬ  ПЛЮСНИН 

…Сенсоры, световые сигналы и опти-
ческие волокна. Даже многим взрослым 
эти слова не совсем понятны. Но только 
не ученикам школы № 93, на базе которой 
началось создание инженерно-техниче-
ской школы. 

Ученик 10 класса Глеб САВЧУК давно 
решил связать свое будущее с технологи-
ями. На Пермском приборостроительном 
заводе трудился еще его дед. Поэтому 
интерес к физике у молодого человека 
развивался с детства. И как только школа 
получила профильную направленность, 
Глеб сразу же пошел в специализирован-
ный класс физики. Через год он думает 
поступать в санкт-петербургский Военмех.

Глеб Савчук:
– В школе для 

меня и моего разви-

тия одни плюсы. Есть 

возможность ходить 

на дополнительные 

занятия в 14-й корпус 

завода, где мы более 

углубленно изучаем 

математику, физику, 

собираем различных 

роботов. Недавно собрали робота, который 

за 30 секунд складывает кубик Рубика. 

С 1 сентября прошлого года школа 
совместно с социальным партнером – ОАО 
«Пермская научно-производственная при-
боростроительная компания» (ПНППК) 
реализует инновационную образователь-
ную программу «Школа Фотоника». В 

школе куются будущие кадры для перм-
ских предприятий в соответствии с потреб-
ностями развития кластера «Фотоника и 
оптоэлектронное приборостроение».

Школьники имеют доступ к научной 
инфраструктуре ПНППК и возможность 
проводить эксперименты на оборудовании 
предприятия. В распоряжении будущих 
специалистов: лаборатория по физике 
«Фотоника», класс по изучению изме-
рительных датчиков, «Академия робото-
техники», музей науки и техники, центр 
дополнительного образования.

Алексей АНДРЕЕВ, генеральный дирек-
тор ОАО «ПНППК»:

– Кластер «Фотоника» – это большая 

структура со сложной организацией, куда 

входят порядка 45 организаций: промышлен-

ные, научные, академические, отраслевые и 

«инженерный лифт» подготовки, начиная от 

детского садика и заканчивая аспирантурой 

и докторантурой. К физике, математике, 

химии людей надо приучать с детства. И 

мы должны создать самые современные 

технологичные площадки, где людям было бы 

интересно. В планах – построить в школе 

кампус, целый домик для детей, на 50 мест, 

где они будут жить и обучаться. Понятно, 

что это должна быть школа с прекрасным 

спортивным комплексом, иностранными 

языками и т.д.

Десятиклассник Даниил САЙНАКОВ 
признается, что о фотонике, до момента 
получения школой профильного статуса, 
только слышал. Сейчас эта дисциплина 
настолько увлекла его, что он старается 

посвящать ей всё свободное время, чтобы 
как можно лучше изучить. 

Даниил Сайнаков:
– Есть возмож-

н о с т ь  п р о х о д и т ь 

практику на базе 

центра «Фотоника». 

И это, безусловно, 

помогает более глу-

боко понять предмет. 

Конечно, это очень 

интересно! Необхо-

димо, прежде всего, 

сдать ЕГЭ, а потом 

смотреть в будущее. Но я лично хочу связать 

с техникой, фотоникой, инженерным делом, 

оптоволокном всю свою жизнь.

Юным инженерам, безусловно, есть к 
чему стремиться. Для них в крае сегодня 
создаются условия. В конце прошлого 
года заместитель председателя прави-
тельства РФ Ольга ГОЛОДЕЦ и губерна-
тор Пермского края Виктор БАСАРГИН 
открыли новую производственную пло-
щадку завода «Инкаб». Здесь и на других 
производственных площадках кластера 
«Фотоника» трудятся более 9 тыс. чел., 
и потребность в квалифицированных 
кадрах не снижается.

В школе обучается более тысячи чело-
век. Из них 616 заняты во внеурочной дея-
тельности, в том числе и по направлениям 
инженерно-технического образования.

По словам директора школы Любови 
ТОКАРЕВОЙ, сегодня, в соответствии с 

профилем заведения, меняется и содержа-
ние образования:

– Мы используем поточный метод обуче-

ния. У нас нет классов в обычном понимании, 

есть групповое обучение, которое мы про-

водим через дополнительное образование, 

через внеурочную деятельность, когда препо-

даватели и сотрудники ПНППК приходят и 

занимаются с детьми. 

Очень хорошо проходят уроки по ТРИЗ 

(теория решения изобретательских задач), 

ребятам очень нравится. В 8-9 классах 

начинаются краткосрочные курсы по робо-

тотехнике. И, конечно, крайне важно, что 

есть социальные практики.

В ближайших планах – проведение 
капитального ремонта здания школы, 
реконструкция фасада, закупка необходи-
мого оборудования. Оснащение школы в 
соответствии с выбранным профилем нач-
нется уже нынче: будут закуплены физиче-
ские датчики и комплекты робототехники. 
Так начнется создание на базе школы № 93 
политехнической школы «Фотоника».

Вот так фотоника!
В Перми появится еще одна уникальная школа. 

В школе куются будущие кадры для пермских предприятий в соответствии с потребностями развития 
кластера «Фотоника и оптоэлектронное приборостроение»
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ВЛАСТЬ
Т Е Х Н О Л О Г И И 

«У нас тоже есть цирк на Цветном 
бульваре»
смотрите на www.nesekretno.ru 

Губернатор Прикамья поздравил коллектив центрального офиса 
МФЦ и вручил памятную награду

Лучший в России
Пермский край стал одним из первых регионов, где в 2012 году появился многофункциональный центр 
государственных и муниципальных услуг (МФЦ). 

ИГОРЬ ПЛЮСНИН 

Летом прошлого года на ул. Куйбыше-
ва, 9 открылся центральный филиал МФЦ 
– «Мои документы». А уже в этом году цен-
тральный офис МФЦ получил награду за 
первое место в конкурсе «Лучший много-
функциональный центр России». Всего на 
конкурс было подано 177 заявок в разных 
номинациях, представляющих 118 много-
функциональных центров из 61 региона 
страны. Лучшие центры определялись в 
номинациях: «Лучший МФЦ» (I категория 
– МФЦ с количеством действующих окон 
обслуживания не менее 20, II категория – 
МФЦ с количеством окон менее 20), «Луч-
ший универсальный специалист МФЦ», 
«Лучшая практика управления персоналом 
в МФЦ», «Лучшая практика по информа-
тизации МФЦ». 

Пермский многофункциональный 
центр стал лидером среди МФЦ первой 
категории. Губернатор Прикамья Вик-
тор БАСАРГИН поздравил коллектив 
центрального офиса и вручил памятную 
награду. 

Виктор Басаргин:
– Очень рад, что награда досталась 

пермскому МФЦ. Приятно идти в этот 

центр, зная, что здесь в ускоренном режиме 

можно получить все услуги государственного 

и муниципального направления. 

Мы всегда придавали большое значение 

развитию МФЦ. Одни из первых перешли 

на новый стандарт. Очень быстро стан-

дартизировали многие услуги (федеральные, 

региональные, муниципальные). И сегодня 

практически всё, что государство предо-

ставляет в виде услуг населению, здесь сосре-

доточено. Пока наблюдается небольшой 

перекос в сторону Росреестра, миграционной 

и паспортной служб, но мы уверены, что 

будут появляться и новые услуги. 

На сегодня в Пермском крае открыто 
32 МФЦ, предоставляющих государствен-
ные и муниципальные услуги по принципу 
«одного окна». К концу года их должно 
стать 59.

Центральный филиал МФЦ в Перми 
оказывает порядка 400 услуг, а в день здесь 
проходит 3,5-4 тыс. чел. Среднее время 
ожидания заявителя составляет пример-
но 13 минут. Помочь жителям призвано 
120 сотрудников.

Елена ШВАРЦ, руководитель филиала 
МФЦ:

– Это специалисты, администраторы, 

которые принимают заявителей в окнах, 

встречают на ресепшен, помогают опла-

тить пошлину, ориентируют заявителей, 

какой именно талон им необходимо взять 

в электронной очереди, и дальше курируют 

работу в зале. Но это только один офис 

МФЦ в Перми. А сколько человек работает 

в крае – огромное количество. Всё это рабо-

чие места и помощь людям. Филиалы есть 

в Березниках, Кунгуре, Лысьве, плюс отда-

ленные территориальные рабочие места в 

Кудымкаре, селе Моховом и т.д. Всего будет 

открыто 273 филиала. 

Для определения победителей в номи-
нации «Лучший МФЦ» был проведен 
анализ деятельности 71 центра по цело-
му ряду критериев, связанных с уровнем 
эффективности, комфортности и качества 
обслуживания. Проанализированы все 
формальные данные из анкет МФЦ, про-
ведена внешняя экспертиза работы цен-
тров, содержания официальных сайтов, 
уровня компетентности и клиент-ориен-
тированности консультантов при приеме 
звонков граждан, проанализированы отзы-
вы посетителей о работе МФЦ в открытых 
источниках.

Сергей АБАШЕЕВ, заявитель МФЦ:
– Хорошо, что есть такие центры. 

Девушке, которая со мной работала, я 

поставил пятерку. Регистрировали сегодня 

право собственности. Вопросов было много, 

но на все получили развернутые ответы. При 

этом ходить больше никуда не надо, ни по 

каким другим организациям, – всё в одном 

месте. Это очень удобно. 

Татьяна СИНЕЦКАЯ, заявитель МФЦ:
– Мы пришли, чтобы оформить докумен-

ты на куплю-продажу земельного участка. 

Честно сказать, я даже не успела понять, 

сколько времени прошло. Во-первых, ждали 

всего несколько минут, во-вторых, нас очень 

быстро обслужили. Всё объяснили, и особенно 

приятно, что понятно и без нервов. Теперь 

остается немного подождать, и никуда не 

нужно больше идти. 

В июне 2014 года вступило в силу 
распоряжение правительства РФ о рас-
пределении межбюджетных трансфертов 
на завершение работ по созданию сети 
МФЦ в регионах России на ближайшие 
два года. Одну из самых значительных 
сумм федерального финансирования 
получил Пермский край – 130,2 млн руб. 
Выделенные деньги идут на строительство, 
приобретение, реконструкцию и ремонт 
помещений для МФЦ, оснащение рабочих 
мест и обучение персонала, а также созда-
ние и обеспечение работы каналов связи.

Среди наиболее востребованных услуг 
пермского МФЦ: государственная реги-
страция недвижимого имущества, када-
стровый учет, российский и загранпаспор-
та и, конечно, выдача готовых результатов. 

Ирина СМОЛЕНЦЕВА, сотрудник 
пермского МФЦ:

– Ранее государственные услуги ассоци-

ировались с чем-то очень сложным и долгим, 

с огромными очередями, плохим отношением 

и т.д. Сейчас все услуги доступны, всё рядом, 

всё в одном месте. Офисы работают с 8 утра 

до 8 вечера, шесть дней в неделю. То есть те, 

кто много работает, сильно занят, могут 

спокойно прийти в субботу, сдать все доку-

менты и получить консультации и помощь. 

Центральный МФЦ участвует во всех 
пилотных проектах Министерства эко-
номического развития РФ, федеральной 
миграционной службы и МВД. В центре на 
ул. Куйбышева 9, например, можно поме-
нять водительское удостоверение. 

В 2014 году МФЦ оказано более 2 млн 
различных услуг.

На сегодня филиалы МФЦ охватывают 
уже более 60% населения региона. К концу 
года эта цифра должна еще вырасти. 
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 Считаем деньги
• Стартовые инвестиции на 30-

40-местный хостел – 1-3 млн руб. 

Это затраты на ремонт помещения, обо-

рудование и мебель (без учета стоимо-

сти франшизы).

• Минимальная цена по городу – 

400 руб. за место, самый дорогой 

семейный номер – 1,5 тыс. руб.

• Выход на окупаемость, по разным 

оценкам, при среднегодовой загрузке 

от 40 до 60%, на второй год. При этом 

первые полгода хостел работает на 

холостых оборотах.

АНДРЕЙ  ДЕРБЕНЕВ

Большую часть времени в хостеле тихо. 
Гости работают, сдают экзамены, посеща-
ют выставки и музеи. Муравейник оживает 
вечерами: в распоряжении гостей кухня, 
душевые, досуговая комната с настольны-
ми играми, телевизором, компьютером. 

В фойе «Хостела П» – «детсадовские» 
шкафчики, в Calm Inn – уголок 80-х с ков-
рами и громоздкой «стенкой», а в «Афри-
ке» – обошлись без там-тамов и прочих 
атрибутов жаркого континента. Впрочем, 
открывшемуся в феврале хостелу не до 
экзотики. Сейчас главная задача – достичь 
загрузки в 60%. Если удастся, то отбить 
полуторамиллионные вложения можно 
будет за два года. Хостел «Африка» рас-
считан на 34 гостя, владельцы пытаются 
привлечь художественные коллективы и 
спортивные команды Пермского края. 
«Мы разослали по всем спортивным школам, 

которые приглашают и размещают спор-

тсменов во время соревнований, наше при-

глашение», – говорит совладелец хостела 
Светлана БЕЛЯЕВА.

«Узкая целевая группа может быть 

преимуществом хостела, если эта 

группа лояльно относится к такому 

совместному способу проживания, – 
говорит директор «Хостела П» Иван 
ДЕРЕНДЯЕВ. – Но если ориентиро-

ваться на узкий сегмент, это впослед-

ствии может сказаться на доходах».

Директор Calm Inn, испанец по 
происхождению Антонио ГОНСА-
ЛЕС, готов поступиться прибылью 
ради чистоты формата: «Конкурентное 

преимущество хостела – его уникаль-

ная аудитория. В Calm Inn творческим 

людям предоставляют скидку на про-

живание. 

Каждый художник может оста-

вить след, реализовать свой маленький 

проект, кроме приюта, получить благо-

дарную аудиторию. Если мы нашему гостю 

предоставим такую возможность, даже 

проиграв в экономическом плане, то впо-

с л е д с т в и и  м ы  п о л у ч и м 

намного больше. Мы не ограничиваем 

аудиторию, но работаем для этой группы 

согласно концепции, и творческие люди 

получают у нас преференции».

Четыре квадрата 
на койко-место

В начале года в России вступил 
в действие новый национальный 
стандарт, определяющий требова-
ния к хостелам, разработанный ОАО 
«ВНИИС» при участии некоммерче-
ского партнерства «Лига хостелов» и 
«Межрегионального объединения 
развития индустрии хостелов». В 
стандарте определены такие тер-
мины, как хостел, малобюджетный 

туризм, хостельер. Установлены мини-
мальные требования к зданиям, обору-
дованию, жилым комнатам. Например, 
площадь номеров в хостелах определяется 
из расчета не менее 4 кв. м на одну кровать, 

одноярусную или двухъярусную, включая 
площадь, занятую кроватью. Также в стан-
дарте установлены требования к санузлам, 
кухням и парковкам, прилегающей тер-
ритории, услугам и обеспечению безопас-
ности гостей.

«Не всё в принятом национальном стан-

дарте соотносится с реальностью, – про-
комментировал стандарт Иван Дерендяев. 
– Например, то, что стандарт предусма-

тривает 4 кв. метра на человека, – это, 

конечно, хорошо, но мы по нему не проходим. 

Под это условие не попадают около 70% 

хостелов. Придется либо увеличивать пло-

щади, либо сокращать места, что приведет 

к повышению цен. Часть хостелов вообще 

находится в жилом фонде, на полулегальном 

положении, работают по-черному, они не 

будут придерживаться никаких стандар-

тов, так как не входят ни в одно объеди-

нение».

При проектировании хостела «Афри-
ка» владельцы сразу постарались учесть 
все требования нацстандарта. «В целом, мы 

согласны с его положениями. Хостелы необ-

ходимо переносить из квартир в помещения 

с отдельным входом, чтобы гости не мешали 

жителям домов», – поделилась Светлана 
Беляева.

«Мы не находим большого противо-

речия между стандартом и нашей рабо-

той, – заметил Антонио Гонсалес. – Если 

хостельный бизнес в России собирается 

развиваться, он должен соблюдать опреде-

ЭКОНОМИКА 

Название Локация Отдельный 
вход

Уникальная 
аудитория

Количество 
мест

Досуговая 
комната/лаунж Цена

«Хостел П» ул. Ленина есть - 60 есть от 400 руб./сут

«Африка» ул. Екатерининская есть
команды спортивных 
школ, художествен-
ные коллективы

34 нет от 350 руб./сут

Calm Inn ул. Горького есть творческие люди 30 есть, арт-фойе от 350 руб./сут
«Лайк Хостел» ул. Пушкина нет - 27 есть от 400 руб./сут

«Меридиан» ул. Крисанова есть спортсмены, туристы-
экстремалы 35 есть от 400 руб./сут

Sleep&Go Hostel ул. Горняков нет - есть от 400 руб./сут

Адвокат в Перми хотела обмануть 
клиента на 2 млн руб. 

читайте на www.nesekretno.ru 

П Р О В Е Р Е Н О  Н А  С Е Б Е  

Хостелы Перми: новые
Журналист «ПО» обошел несколько пермских хостелов и выяснил: хостельеры почти вписались 
в современную экономическую ситуацию, принятый нацстандарт не особо повлиял на их работу, 
уникальная аудитория – главное конкурентное преимущество, а бизнесу может помочь только 
«фишка»... или чудо.

Хостел «Африка» рассчитан на 34 гостя, владельцы пытаются 
привлечь художественные коллективы и спортивные команды 

Пермского края. Если удастся, то отбить полуторамиллионные 
вложения можно будет за два года
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ЭКОНОМИКА Австралия ввела санкции 
в отношении России
читайте на www.nesekretno.ru 

стандарты, «фишки» и чудо

Антонио Гонсалес: «Если хостельный бизнес в России собирается развиваться, 
он должен соблюдать определенные нормы, стандарты»

  Взгляд со стороны
Станислав ЦВИРКО, управляющий 

агентством недвижимости «Перспек-

тива»:

– Когда формат хостелов только 

появлялся, я достаточно скептически 

к нему относился: и название неблаго-

звучно, и формат непривычен. С другой 

стороны, я вижу, что сегодня происходит 

в стране, и считаю, что демократичные 

форматы обязательно найдут свою нишу. 

Недорогие гостиницы – это соответствие 

современной экономической ситуации. 

Те предприниматели, которые два-три 

года назад открыли хостелы, совпали с 

конъюнктурой сегодняшнего рынка.

Полагаю, что хостелы будут востре-

бованы. Однако недорогое проживание 

не должно означать плохое качество. На 

качество хостела работает хорошая лока-

ция, наличие парковки, сервисов по раз-

мещению гостей, соответствие помеще-

ния стандарту. Принятие нацстандарта 

позволит этому сегменту развиваться. А 

если будет запрос со стороны хостелье-

ров, то и предложение по недвижимости 

для хостелов также появится.

КОММЕНТАРИЙ

ленные нормы по размещению гостей, как 

это делается в странах Европы. В нашей 

стране эти нормы до последнего времени не 

были прописаны, но хостелам пришлось заду-

маться об общей стандартизации. 

У нас как было 30 человек, так и оста-

лось после переезда, но площадь увеличилась 

со 100 до 170 кв. метров. Необходимо под-

тягиваться до стандартов. Не каждый 

хостел может сделать всё быстро, но 

должна быть программа развития. В любом 

случае, стандарт принят для удобства 

гостей, а это выгодно и самому хостелу. 

Еще это сделано, чтобы отсечь ночлежки: 

не думаю, что ночлежки будут соблюдать 

подобные стандарты, если это сильно 

повредит их прибыли».

«Фишка» или чудо

В то же время, стандартизация может 
привести к тому, что все хостелы станут 
безликими. Но здесь уже всё зависит 
от самих предпринимателей. Антонио 
Гонсалес ставит на «фишку»: «У хостелов 

должна быть концепция и программа раз-

вития. Мы, к сожалению, скатываемся к 

однообразию: без какой-либо идеи хостелы 

становятся просто местом для сна. Туда 

приходят совершенно разные люди, которых 

ничего не сближает. Хостел же предпо-

лагает некую общинность, когда гости 

соединены одними интересами, увлечения-

ми, целями. Мы не опасаемся лоббирования 

интересов гостиничного бизнеса, потому 

что у нас совершенно разные сегменты. 

Вызывает опасение появление сетевых 

хостелов, которые работают по унифици-

рованному стандарту и вытесняют с рынка 

уникальные самобытные места. Хостел 

выживет, только если у него будет своя 

фишка. Мне бы хотелось, чтобы каждый 

хостел нашел ее для себя».

«Конечно, у нас есть «фишки», – под-
тверждает Иван Дерендяев. 
– Мы постоянно проводим 

какие-нибудь акции лояль-

ности, например, сейчас 

идет месяц подготовки к 

ГТО. Мы предлагаем людям 

попробовать себя в физиче-

ских упражнениях: если наш 

гость подтянулся 14 раз, мы 

даем ему скидку в 14%. Гость может напры-

гать на скакалке скидку в 25%».

Впрочем, эксперты не очень верят, что 
«фишки» можно хорошо монетизировать, 
если сам город не привлечет туристов. 

«В Перми гостиничному, а в том числе и 

хостельному бизнесу может помочь только 

чудо, – поясняет специалист по продвиже-
нию Екатерина КОРОЛЁВА. – Я не говорю, 

что дела у хостелов идут плохо, но далеко не 

так хорошо, как в хостелах других городов 

России и тем более за ее пределами. И чудо 

это должно быть вышестоящего масштаба. 

Безусловно, наш прекрасный город на Каме 

никогда не станет меккой для туристов, 

потому что… увы, не станет. Не станет 

он и городом, куда на выходные из соседней 

области можно приехать, увидеть что-

то большее и отдохнуть. И не так много 

научных мероприятий проходит, которые 

бы собирали специалистов других регионов. 

Лицо Перми расплылось в массе других насе-

ленных пунктов, благодаря отстраненному 

отношению к развитию города со стороны 

власти. И хостел в Перми – это, скорее, 

действительно место для сна. Сначала 

надо, чтобы Пермь удивила, и к нам поеха-

ли. Не развивать гостиничный бизнес, а 

наслаждаться городом, арт-объектами и 

интересными местами, в том числе и арт-

хостелами».

Совладелец Calm Inn Сергей ЗАБОР-
СКИХ также считает, что, прежде всего, 
надо развивать в регионе туристическую 
отрасль. «Пермь – не туристический город», 
– делает вывод предприниматель. 
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АНДРЕЙ  ДЕРБЕНЕВ

– Муниципалитетам, безусловно, выгод-

но, чтобы строительство развивалось на их 

территории, но возможности муниципали-

тетов различны, – пытается перекричать 
деловой гул X Камского форума професси-
оналов рынка недвижимости, строитель-
ства и инвестиций Александр РУСАНОВ. – 

В тех муниципальных образованиях, которые 

находятся в 100-километровой черте вокруг 

Перми, идет активное строительство. 

Дальше, на севере края, возникают сложно-

сти: в удаленные муниципальные образования 

сложно привлечь строителей.

Исполнительный директор Совета 
муниципальных образований Пермского 
края вручает мне прошлогодний каталог 
инвестиционных проектов. Позднее я 
найду в нем несколько площадок, выделен-
ных под жилищное строительство. Напри-
мер, два участка в общей сложности 6 га в 
районе Клестовки (Соликамское МО). Или 
амбициозный проект краснокамского м/р 
Матросово, где планируется построить 16 
десятиэтажек, 5 пятиэтажек, 23 таунхауса, 
40 коттеджей. Активно выделяет земли 
Пермский район: строительство мало- и 
среднеэтажных домов предусмотрено в 
Кондратово, Юго-Камском, Лобаново, 
Гамово, Култаево, на Ферме, в Сылве и во 
Фролах. И, в общем, всё.

Если прошлый Камский форум был 
проигнорирован и зампредом правитель-
ства Олегом ДЕМЧЕНКО, и бывшим 
министром строительства и ЖКХ Дмитрием 
БОРОДУЛИНЫМ, то в этом году форум 
посетило первое лицо региона. Губернатор 
Виктор БАСАРГИН пообещал строителям 
5 млрд руб. Неспроста. Накачать отрасль 
деньгами равно исполнить обязательства 
по строительству социальных метров. Толь-
ко по программе «Жилье для российской 
семьи» Пермский край взял обязательства 
возвести 770 тыс. кв. метров эконом-жилья 
к 100-летию пролетарской революции. Вот 

и заехал губернатор пообщаться с девело-
перами перед своим докладом на Совете 
ПФО в Пензе. 

Виктор Басаргин внес свои предло-
жения для поддержания спроса на рынке 
жилищного строительства. Собственно, 
выбор невелик: стимулировать рынок 
можно лишь ипотекой и федеральными 
программами. 

По замечанию председателя ассоциа-
ции «Пермские строители» Виктора СУЕ-
ТИНА, если ипотека не будет развиваться, 
то строительная отрасль к лету встанет: 
«Мы говорим о необходимости как можно 

скорее получить денежные средства в обо-

рот. Но строители отрезаны от кредитов, 

крайне редко застройщикам удается полу-

чить заемные средства. Застройщики отно-

сятся к пятой группе риска, и банк должен 

зарезервировать ровно такую сумму, кото-

рую выдал в качестве кредита. Но денежные 

средства необходимы строителям сегодня, 

осенью не у кого будет покупать квартиры». 

На форуме много говорили о субсиди-
ровании ипотечных ставок. Председатель 
Совета НП «РГР.Пермский край» Екатери-
на ПАХОМОВА даже подсчитала, что суб-
сидирование 1% ипотечной ставки может 

привести к семейной экономии 1 тыс. руб. в 
месяц. За 5-10 лет ипотеки набежит серьез-
ная сумма. 

О реализации соцпрограмм писал и 
губернатор в своем блоге: к 2017 году пла-
нируется расселить жителей из почти 180 
тыс. кв. метров аварийного жилья; для 
детей-сирот ввести в эксплуатацию почти 
24 тыс. кв. метров жилья. Не забываем еще 
и об обязательствах по федеральной про-
грамме «Жилье для российской семьи».

Ожидается, что с этого года жилищная 
стратегия пермского правительства будет 
скорректирована в пользу строительства в 
муниципалитетах. Опять же выдержка из 
блога губернатора: «Важно, что тенденция 
роста вышла далеко за пределы краевого 
центра и Пермского района. Здесь, как 
и раньше, строится много, но теперь 
объемы строительства растут еще в двух 
третях муниципальных районов и город-
ских округов края. В прошлом году таких 
территорий было 32. В Кудымкаре, в 
Ординском, Красновишерском, Кудым-
карском и Косинском районах объемы 
жилищного строительства выросли более 
чем вдвое».

Напомним, госпрограммы предусма-
тривают для строителей цену за квадрат-
ный метр в 35 тыс. руб. плюс компенсацию 
за инфраструктуру из расчета 4 тыс. руб. 
общей площади. Вполне справедливо, 
что в условиях дороговизны земельного 
ресурса в краевой столице правительство 
обращает внимание на муниципалитеты. 
Строить в районах, конечно, необходимо, 
но это должно быть экономическое реше-
ние, связанное, как справедливо заметила 
профессор ПГТУ, урбанист Светлана МАК-
СИМОВА, «с экономической политикой 
в целом, трудовой занятостью населения, 

устойчивостью доходов и платежеспособ-
ного спроса, миграцией и другими факто-
рами». А это планирование. «Строитель-

ство жилья должно быть обосновано соот-

ветствующими расчетами в документах 

территориального планирования на уровне 

края, районов и на местном уровне, – про-

должает профессор. – В мировой практике 

много примеров, когда социальное жилье 

пустует и сносится вследствие ошибок в 

планировании». 

Виктор АГЕЕВ, зам. главы администрации Перми, началь-
ник департамента экономики и промышленной политики:

– Речь идет не о том, чтобы построить за границами 

города жилье для сирот и переселяемых из ветхого жилья 

граждан. Жилье будет предоставлено в тех городах, в кото-

рых и должно быть предоставлено. «Социальное» жилье не 

значит, что государство строит его за свой счет. Госпро-

грамма ориентирована на строительство жилья по социаль-

ным ценам частными застройщиками, которое приобрета-

лось бы здравомыслящими покупателями с поддержкой через 

ипотечные программы. Покупатели, не понимая перспектив 

какой-либо территории, вряд ли это жилье приобретут, а 

самое главное – застройщики его строить не будут. Сомне-

ваюсь, что если каким-то образом субсидировать стои-

мость, то это повлияет на снижение продажной цены. 

Мы не можем субсидировать стоимость по всему стро-

ительному рынку – не хватит бюджетных ресурсов, да и 

нет такой цели. А субсидировать себестоимость по отдель-

ным площадкам, когда цена сложилась существенно выше, 

и рассчитывать, что застройщик будет продавать ниже 

рыночной цены, не имеет особого смысла. Никто не будет 

продавать дешевле, если есть возможность продать дороже. 

Да, в Перми достаточно трудно реализовывать програм-

мы, которые предполагают стоимость квадратного метра 

в 35 тыс. руб. И именно поэтому, возможно, произошло дви-

жение в районы, потому что там с меньшими издержками 

можно построить жилье по социальным ценам. А нам, в 

Перми, нужно перестать считать, что за пределами Вос-

точного обхода живут граждане второго сорта, они тоже 

хотят доступное жилье. И кто сказал, что краевая власть 

не должна реализовывать там госпрограммы?

Александр РУСАНОВ, исполнительный директор Совета 
муниципальных образований Пермского края:

– В малоэтажном строительстве есть два сегмента: 

когда девелопер массово строит коттеджные поселки, и 

когда граждане самостоятельно приобретают участок и 

возводят свой дом. В обоих случаях всё зависит от земельных 

отношений. С 1 марта в силу вступили новые изменения, 

согласно которым ответственность за земельные участки и 

ресурсы, в отношении которых полномочия государственной 

собственности не разграничены, возлагается на сельские 

поселения. Это вызывает определенные проблемы: не хва-

тает финансов, нет специалистов, не в каждом поселении 

есть главный архитектор. Сельские поселения заключают 

контракты с муниципальными районами, и администрации 

районов выполняют обязательства. Но если раньше доходы 

от реализации земельных участков делились поровну между 

сельским поселением и районом, то сейчас все доходы посту-

пают в районный бюджет, а полномочия возложены на посе-

ления. Поселения должны тратить кадровые и финансовые 

ресурсы для исполнения полномочий, а никакого дохода в их 

бюджет не поступает.

Виктор СУЕТИН, председатель ассоциации «Пермские 
строители»:

– Мы достаточно активно строим в муниципальных 

районах. Только что сдали дом в Кудымкаре, строим в Кун-

гуре, в Пермском районе, Добрянке, Полазне. Я работаю 

там, где есть активные главы поселений или районов. А 

то построили в Кишертском районе с подачи главы дом на 

16 квартир для расселения ветхого жилья, а глава отвернул-

ся. Ни одной квартиры не выкуплено, а дом уже три года про-

стаивает. Мы хотели его разобрать и продать материалы, 

но меня убедили, что есть способ привлечь деньги, и риэлторы 

это мнение поддерживают. 

ЭКОНОМИКА В Перми отметили наступление 
весеннего равноденствия

читайте на www.nesekretno.ru 

Госпрограммы предусматривают для 
строителей цену за квадратный метр в 35 тыс. 
руб. плюс компенсацию за инфраструктуру

Девелопер районного масштаба
С И Т У А Ц И Я

К О М М Е Н Т А Р И И

Если ипотека не будет развиваться, 
то строительная отрасль к лету встанет
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Прекрасный 
«Квазимодо»
В марте в театре «У Моста» 
прошла премьера 
экспериментального 
пластического спектакля 
по роману Виктора 
Гюго «Собор Парижской 
Богоматери».

Уникальность постановки в том, что 
известная история теперь рассказана язы-
ком танца. Режиссер-постановщик спек-
такля – хореограф из Польши Александр 
АЗАРКЕВИЧ, две главные роли (Эсме-
ральды и Феба) исполняют артисты Театра 
«Балет Евгения Панфилова» – Мария 
ТИХОНОВА и Сергей КУРОЧКИН. 

По словам художественного руководи-
теля театра «У Моста» Сергея ФЕДОТОВА, 
идея совместного спектакля двух театров, 
возникших в Перми примерно в одно и 
то же время, появилась давно, и наконец 
воплотилась в жизнь. 

…Декораций нет, в глубине сцены – 
проекция собора, он то вспыхивает ярким 
светом, будто на солнце, то гаснет, раство-
ряется, как призрак. Действие начинается 
с мистерии, напоминающей шаманские 
культы. Образы горожан – словно с гравюр 
Гойи или из жутких кварталов Пазоли-
ни. Воссоздана пугающая средневековая 
толпа из Дворов чудес – парижских квар-
талов, заселенных нищими, бродягами, 
публичными женщинами, монахами-
расстригами и поэтами. В этом опасном 
месте посторонним грозила смерть, и даже 
стражники не решались туда заходить... 

Полуязыческая мистерия заворажива-
ет, и вместе с ней притягивает взгляд яркий 
образ Эсмеральды. Ее танец и движения 
толпы вторят друг другу. Вне толпы движе-
ния девушки становятся жестче, угловатее 
– происходит постепенное отторжение 
ее толпой. В клубах дыма, переливающе-
гося теплыми и холодными оттенками, 
слышны то средневековая музыка, высо-
кая, как своды собора, то биение пульса 
барабанов. И всё это на фоне потрясающей 
красоты витражей… Пластика танцующих 
то мягкая, то острая, стихийная. Толпа – 
цветистая и яркая, с индивидуальностью 
каждого персонажа – кажется единым 
живым полотном. 

Сострадание Эсмеральды к Квазимодо 
– сцена, где она дает ему пить. 

Как реальны удары плетями! И как 
поражает человечность и доброта, всё еще 
живые в этом уродливом мире...

КУЛЬТУРА
А Н О Н С Ы П Р Е М Ь Е Р А

Мемориальную доску в честь 
А. Тумбасова открыли в Перми
смотрите на www.nesekretno.ru 

ЕКАТЕРИНА  ОБОРИНА

Пермская краевая филармония весь 
апрель приглашает зрителей на концерт-
ные программы, рассчитанные на самую 
разную аудиторию и самый взыскатель-
ный вкус. От звездных имен пестрит в 
глазах.

Джаз, балалайка 
и пан-флейта

Весенняя афиша открылась 1 апреля 
концертом квинтета «Русское банджо». 
Музыканты «Русского банджо» исполни-
ли программу «Музыкальная кругосветка» 
в рамках абонемента «В стиле jazz и не 
только». В дуэте лауреатов международ-
ных конкурсов Александра ВЕРШИНИ-
НА (фортепиано) и Дениса ШАПОВАЛО-
ВА (виолончель) (собираются отметить 
90 лет на двоих в рамках абонемента 
«Юбилейный») – один из музыкантов 
наш земляк. Денис Шаповалов родился 
в Чайковском, а в 11 лет уже дал первый 
концерт. Затем была учеба в Московской 
консерватории, золотая медаль Конкурса 
им. Чайковского. А 3 апреля 2007 года 
Шаповалов стал первым в истории клас-
сическим музыкантом, давшим концерт 
на Северном полюсе! 

Любимым инструментом Михаил 
ПИДРУЧНЫЙ считает экзотическую 
пан-флейту. По древнегреческой легенде, 
этот инструмент создал бог Пан из камы-
ша, в который превратилась убегающая 
от него нимфа. Но даже если не при-
нимать в расчет мифы, нужно признать: 
флейта Пана – один из самых древних 
инструментов, звучащих по-прежнему 
свежо. В рамках абонемента «Королев-
ский ансамбль» вместе с Пидручным на 
сцену Органного зала выйдут солисты 
Белгородской филармонии – органист 
Тимур ХАЛИУЛЛИН и исполнитель на 
древнем армянском инструменте дудук 
Карен ВИРАБЯН. 

Днем и вечером

9 апреля Пермская филармония пред-
ставляет два симфонических вечера в 
изысканном обществе Государственного 
симфонического оркестра Республики 
Татарстан под управлением заслуженного 
артиста России, одного из лучших дири-
жеров страны Александра СЛАДКОВ-
СКОГО. 

14 апреля в рамках абонемента «Пою-
щий мир» выступит один из лучших кол-
лективов Москвы – мужской хор «Право-
славные певчие». В программе – про-
изведения композиторов «московской 
школы»: Рахманинова, Кастальского, 
Гречанинова, Голованова, Калинникова, 
а также произведения, посвященные 
Пасхе.

18 апреля в Органном зале в рам-
ках абонемента «Король инструментов» 
выступит органист из Италии Марко ЛО 
МУШЬО. В программе: Вильшер, Торрес, 
Робертс, Лаццери, Райт, Ло Мушьо и др.

19 апреля Белоснежка вновь ждет 
юных пермяков в Стране Музыки. Для 
них – концерт-спектакль «Солнечный 
ключик весенних мелодий». 

Веселая империя Легара

25 апреля состоится сразу два кон-
церта. Днем в Органном зале в рамках 
проекта «Филармония – детям» начнется 
гала-концерт краевого конкурса-фести-
валя «Русская фантазия». Участники – 
Оркестр русских народных инструментов 
Пермской филармонии (руководитель – 
заслуженный деятель искусств РФ Виктор 
САЛИН, дирижер – Галина ТОКАРЕВА) и 
солисты – победители конкурса исполни-
телей на народных инструментах.

А вечером в рамках «Встреч с Чайков-
ским» пройдет гала-концерт, посвящен-
ный дню рождения этого гениального 
русского композитора, – «Жизнь, равная 
творчеству…». 

29 апреля программой с двойным 
названием «Весна. Музыка. Любовь» и 
«...И слово звуком отзовется...» Оркестр 
русских народных инструментов и соли-
сты Пермской оперы Наталья Кирил-
лова и Эдуард МОРОЗОВ (баритон), а 
также актер «Театра-Театра» Владимир 
ГИНЗБУРГ и молодежь Пермского музы-
кального колледжа будут поздравлять с 
50-летием творческой деятельности бес-
сменную ведущую концертных программ, 
заслуженного работника культуры РФ, 
музыковеда Галину БАТАЛИНУ. 

Завершит месяц 30 апреля программа 
«Веселая империя Легара», посвященная 
145-летию со дня рождения Франца Лега-
ра. Это будет концерт-спектакль с участи-
ем солистов филармонии, театра оперы и 

балета и студентов института искусства и 
культуры. 

Заслуженная награда

1 апреля начальник ГУ МВД России 
по Пермскому краю генерал-майор Вик-
тор КОШЕЛЕВ вручил директору Перм-
ской филармонии Галине КОКОУЛИНОЙ 
нагрудный знак «За содействие МВД» за 
многолетнее и плодотворное сотрудниче-
ство (на фото). 

Напомним, что это не первая государ-
ственная награда директора. В 2008 году, 
согласно постановлению президиума 
Национального комитета общественных 
наград РФ, она получила Орден Екате-
рины Великой II степени – «за заслуги и 
большой личный вклад в развитие отече-
ственной культуры и искусства». Тогда 
для вручения ордена из Москвы при-
ехал Валерий ПОРК – генерал-лейтенант, 
вице-президент Академии безопасности, 
обороны и правопорядка. Вручается он 
только женщинам «за заслуги перед Оте-
чеством, за труд и деятельность в области 
общественной и государственной деятель-
ности». Сегодня таким орденом награжде-
ны более 20 женщин в России, среди них 
Инна ЧУРИКОВА, Алиса ФРЕЙНДЛИХ и 
другие замечательные женщины. 

В 2014 году Галина Кокоулина была 
удостоена еще одной награды – медали 
Ордена княгини Ольги в честь 1060-летия 
крещения первой русской христианки – 
великой княгини Киевской Ольги, с фор-
мулировкой «за достойное служение Оте-
честву и деятельность, направленную на 
воспитание населения в духе патриотизма 
и национальной гордости». Эту награду 
почти 100 лет назад учредил Николай II. 
Она была предназначена для поощрения 
женщин, которые отличились «подвигами 
и трудами на пользу ближних». Сегодня 
это общественная награда, но ее значение 
остается прежним. 

Весна на афишах
Продолжается 79-й концертный сезон Пермской краевой филармонии.
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Ожившая легенда 
на Параде Победы

В Пермь доставили 
танк Т-34, который 
примет участие 
в Параде Победы 
9 мая. Боевая машина, 
участвовавшая 
в сражениях Великой 
Отечественной 
войны, прибыла в 
столицу Прикамья из 
Чайковского района. 

Пермь продолжает готовиться к главному празднику года – 
70-летию Победы в Великой Отечественной войне. Самое ожида-
емое событие – Парад Победы – состоится на Октябрьской пло-
щади. В юбилейный год ветеранов и жителей города ждет особая 
торжественная церемония. Колонну военной техники возглавит 
танк Т-34, участвовавший в сражениях. Танк входил в состав войск, 
которые вели бои за освобождение Украины, Польши и взятие 
Берлина. В послевоенные годы 16-я танковая дивизия дислоциро-
валась в Нойштрелице (ФРГ), откуда в 1993-м была переведена под 
Чайковский. В 1995 году один из уцелевших танков дивизии был 
водружен на постамент в п. Марковском Чайковского района, где 
и находился 20 лет.

Чтобы задействовать танк в праздничных событиях, его при-
везли на трале в Пермь. До участия в параде боевая машина будет 
находиться на восстановлении на Мотовилихинских заводах.

Дмитрий САМОЙЛОВ, глава администрации Перми:
– Мы подумали, что пермякам будет интересно, если этот 

танк пройдет в День Победы по улицам города. Его доставили из 

Марковского, и сейчас с ним колдуют на заводе мастера. У нас есть 

боевой экипаж, который должен с ним справиться, – все-таки это 

Т-34! Эксперты до сих пор спорят, какой танк лучший в истории 

– современные танки или те, которые воевали во время Великой 

Отечественной войны. Но для нас победитель в этом споре очевиден. 

Самый народный, самый любимый танк – это Т-34. И очень хочется, 

чтобы его технические возможности совпали с нашим желанием, и 

он прошел своим ходом на параде 9 Мая. Мы будем всё для этого пред-

принимать.

В годы Великой Отечественной войны Мотовилихинские заво-
ды внесли значимый вклад в победу советского народа над немец-
кими захватчиками. Каждая четвертая пушка Красной Армии 
была произведена на «Мотовилихе», а первый залп по Берлину 
был произведен из корпусной пушки А-19, выпущенной именно 
на заводе в Перми.

Специалисты предприятия проведут пескоструйную обработ-
ку, грунтовку и покраску кузова танка. И 9 Мая пермяки смогут 
увидеть танк, ставший одним из символов Победы, на параде в 
Перми.

СЕРГЕЙ  МОСЕЕВ

Ко Дню Победы

В течение всего юбилейно-
го года в Прикамье проходит 
множество событий – счет их 
идет на тысячи, а кульминацией 
будет грандиозное празднование 
70-летия Победы 9 мая. 

П о м и м о  т о р ж е с т в е н н ы х 
мероприятий, предусмотрены 
дополнительные меры поддерж-
ки ветеранов, среди них – выпла-
ты участникам войны и тружени-
кам тыла и помощь в капиталь-
ном ремонте квартир и улучше-
нии жилищных условий. По указу 
президента РФ единовременную 
выплату в размере 7 тыс. руб. 
получат инвалиды и участники 
войны, бывшие несовершенно-
летние узники концлагерей. По 
3 тыс. руб. вручат ветеранам – 
тем, кто работал в тылу. 

В с е г о  в  П е р м с к о м  к р а е 
выплаты получат около 40 тыс. 
чел. Общая сумма поддержки 
составит более 167 млн руб. Боль-
шая часть выплат должна быть 
произведена уже в апреле. 

Погода в доме

Активно ведется работа по 
выдаче компенсаций ветера-
нам войны на капитальный 
ремонт жилья. Компенсации 
начали выплачивать по иници-
ативе губернатора края Виктора 
БАСАРГИНА. Ветераны могут 
получить до 50 тыс. руб. На эти 
цели в бюджете края предусмо-
трено более 88 млн руб.

Одна из первоочередных мер 
социальной поддержки – обе-
спечение жильем ветеранов и 
членов их семей. Средства на эти 
цели край получает из федераль-
ного бюджета. 

– В настоящее время из бюд-

жета уже выделены 173 млн руб. 

на данные цели, – пояснила глава 
министерства социального раз-
вития Пермского края Татьяна 
АБДУЛЛИНА. – Это позволит 

улучшить жилищные условия для 

133 чел. Всего на учете 224 чел., 

поэтому будем направлять в феде-

рацию заявку на получение допол-

нительных средств. 

Медали к юбилею

26 февраля в Пермском крае 
состоялось первое вручение юби-
лейных медалей «70 лет Побе-
ды». Ветераны получили их из 
рук губернатора Виктора Басар-
гина. Медалью награждаются 
инвалиды и участники Великой 
Отечественной войны, лица, 
награжденные знаком «Жителю 
блокадного Ленинграда», труже-
ники тыла и бывшие несовер-
шеннолетние узники фашизма 
– всего более 37 тыс. жителей 
Прикамья. Награды получили 
уже около половины всех при-
камских ветеранов. 

Пенсии вырастут
С 1 апреля поднимется соци-

альный пенсионный минимум. В 
соответствии с указом президен-
та России, рост составит 10,3%, 
с учетом районных коэффици-
ентов – еще больше. Об этом 
сообщил управляющий отделе-
нием Пенсионного фонда РФ 
по Пермскому краю Станислав 
АВРОНЧУК:

– Минимальную пенсию полу-

чают люди, которые не подтвер-

дили свой трудовой стаж.  Вме-

сте с тем, рост коснется всех 

видов пенсий, размер которых 

увязан с социальным минимумом. 

Так, увеличатся выплаты героям 

СССР и России, чемпионам Олим-

пийских и Паралимпийских игр, 

лауреатам государственных пре-

мий и наград. За более подробной 

информацией лучше обратиться в 

местное отделение Пенсионного 

фонда России. 

Также пенсии ждет еще одна 
индексация – согласно суще-
ствующей инфляции. В течение 
года минимальный уровень пен-
сионного обеспечения не будет 
ниже прожиточного минимума. 
Разница, если она есть, компен-
сируется из средств местного 
бюджета.

П о  д а н н ы м  С т а н и с л а в а 
Аврончука, сегодня средняя пен-
сия ветеранов в крае превышает 
30 тыс. руб. Она формируется из 
четырех показателей: страховая 
пенсия по старости (выросла 1 
февраля на 11,4%), пенсия по 
инвалидности по государствен-
ному пенсионному обеспече-
нию (с 1 апреля увеличилась на 
10,3%), ежемесячная денежная 
выплата (с 1 апреля выросла на 
5,5%) и дополнительное ежеме-
сячное материальное обеспече-
ние (выплачивается с 2005 года в 
размере 1 тыс. руб.).

СОЦИУМ В Художественном училище 
готовятся ко Дню Победы
смотрите на www.nesekretno.ru 

П А М Я Т Ь С О Ц З А Щ И Т А

Рост пенсий и другие 
хорошие новости
Министерство социального развития Пермского края 
и отделение Пенсионного фонда РФ 
по Пермскому краю проводят масштабную работу 
по поддержке ветеранов Великой Отечественной войны. 

   В Пермском крае проживают:

717 инвалидов Великой Отечественной войны

2020 участников Великой Отечественной войны

269 лиц, награжденных знаком «Жителю блокадного Ленинграда»

32 614 ветеранов войны – тружеников тыла

1041 вдова погибшего участника Великой Отечественной войны

около 6000 вдов и членов семей умерших инвалидов и участников 

Великой Отечественной войны

446 бывших несовершеннолетних узников фашизма

СПРАВКА «ПО»
ффффффф
ии
н
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Слезы и пепел
– …Мое самое страшное 

воспоминание о войне не 
связано с выстрелами: я был 
в Берлине, когда война закон-
чилась. И вот там, на одной из 
уцелевших стен, висел лозунг: 
«Самое лучшее удобрение для 
ваших грядок – человеческий 
пепел». У меня волосы встали 
дыбом!.. Спустя много лет я 
взялся за написание книги об 
этом, отсмотрел массу архивных 
материалов. 

Один ректор, не буду назы-
вать имя, купил у меня десять книг. Потом 
мне говорит: «Зачем вы включили в книгу 
Нюрнбергский процесс? У нас его в про-
грамме нет. Наши отношения с Германией 
наладились – зачем писать о том, что было 
60 лет назад?». Я ему сказал: «Соберите мне 
две аудитории, потерпите полчаса». И рас-
сказал студентам, что такое этот процесс, 
открыл им правду. Ведь сейчас не только 
школьники, но и студенты мало что знают 
о войне. О том же Нюрнбергском процес-
се – что было арестовано более 16 тысяч 
фашистов. Среди них были отъявленные 
убийцы. 

Всё для фронта...
– 21 июня я получил аттестат зрелости, 

окончив 10 классов. А утром мне мама 

говорит: «Сынок, слушай, что говорят по 
радио: началась война». Отца сразу же 
призвали в армию, а через недели две – 
старшего брата. Я остался за главного 
в семье: дедушка, мама, четверо детей. 
Мы жили недалеко от Красного Ключа 
под Краснодаром, это был самый 
нефтеносный район в стране, основ-
ной поставщик нефти для армии. Нас, 
выпускников десятилетки, собрал глава 
администрации и поручил выполнить 
секретное задание. 

Немцы взяли Ростов, идут на Красно-
дар – им нужна нефть. И ту нефть, кото-
рую мы уже добыли, надо было спрятать. 
В горах было озеро Крутое, километр на 
километр, с трех сторон отвесные скалы, 
а с четвертой – пологий берег. Решили 
это озеро выкачать, построить дамбу, а на 
освободившееся место залить нефть, 
миллионы тонн. Глубина метров 
70… Немцы озеро так и не 
нашли. 

Потом была команда 
– всё заводское оборудо-
вание (алмазные буры, 
корундовые головки, 
приборы), чтобы врагу 
не досталось, вывезти в 
Красноводск. 

Первая смерть

– На фронт меня отпра-
вили в августе 1944-го. К 
тому времени Курская битва 
закончилась. Наши вой-
ска двигались на Запад. В 
четыре утра прибыли мы 
на станцию Замостье, на 
границе Украины и Польши, а 
там братские могилы вдоль всей дороги… 
Началась разгрузка, и вдруг появляется 
«мессершмидт». Мы сразу поняли: будет 
бомбить. 

У нас была зенитно-пулеметная уста-
новка (ЗПУ-4) – четыре соединенных 
станковых пулемета: одну гашетку нажал, 
и все четыре стреляют. И девушки-зенит-
чицы, что охраняли наш эшелон, откры-
ли огонь. Четыре трассирующие струи!.. 

«Мессер» загорелся, но всё же 
успел сбросить бомбы и дать 
очередь из пулемета. Потом 
упал и взорвался. Одна девуш-
ка-зенитчица погибла – отле-
тела, как пушинка. Подруги ей 
кричат: «Машенька, Машень-
ка, гляди, твой самолет взор-
вался!»… 

Вот так я и увидел первую 
смерть.

Маршем к Победе

– Шли маршем по Польше, в район 
сосредоточения. А там все деревья в лесу, 
словно специально посаженные, как по 
струнке. И кроны деревьев такие плот-
ные, что сверху не видно ничего. Это был 
лагерь Паулюса, длиной 12 километров. 

Во время войны там не взорвалось ни 
одной бомбы: всё было скрыто дере-
вьями… Нас остановили, притащили 
откуда-то помост, и начался митинг. 
Выступал начальник политотдела 52-й 
армии. «Теперь вы на чужой земле. 
Мы не захватчики, мы – освободители 
польского народа. Кто будет обижать 
поляков, будет наказан по военному 
трибуналу». 

При этом было приказано соблю-
дать бдительность: могут быть поль-
ские националисты, которые воюют на 
стороне немцев. «Бойтесь провокаций, 
минных полей, засад и поджогов». Так и 
было. В восточной Польше все тропин-
ки были заминированы. 

Боев в Польше не было. Немцы 
убежали за Вислу, оставив после 

себя бандеровцев. Как-то мы 
нарвались на их заса-

ду. Они замаскировали 
дзот на склоне холма, 
выставили пулемет 
в сторону дороги, и 
когда показался наш 
батальон, открыли 
огонь. Это была 
с а м а я  о п а с н а я 
тактика – «кин-
жальный огонь». 
Она описана в 

моей одноименной книге. 
Наших четверо погибло, трое были 

ранены. Бандеровцы попытались скрыть-
ся на мотоцикле, но мы их взяли. Пока-
зали на убитых: «Смотрите, это ваших рук 
дело». Потом – трибунал. Прямо здесь и 
расстреляли.

За Вислой бандеровцев не стало. 
Реку форсировали на понтонных плотах. 
Вышли с боями к Одеру. Весна, дожди, 
Одер разлился. Берега залило – мосты 
строить невозможно. Недаром многим 
саперам присваивали звания Героев Совет-

ского Союза. Они ломали 
дома и из досок строили 
переправы. 

Н е м ц ы  у к р е п и л и с ь , 
поставили пушки мощные, 
залповый огонь вели, налеты 
авиации. Но нам все же уда-
лось форсировать Одер, и мы 
стали двигаться к Потсдаму. 

…2 мая маршал Жуков разо-
брался с группировкой немцев в 
Восточной Пруссии. Наши вой-
ска вступили в Берлин, рейхстаг 
взяли, и тут нашей армии переда-
ют: «Немедленно сесть на машины 
и ехать на Дрезден, там находится 
мощная группировка немцев, идут 

тяжелые бои». Нам подогнали машин 70, 
мы погрузились и поехали. Приезжаем в 
Дрезден, а там всё уже закончилось, гер-
манская армия начала сдаваться. Вот так я 
и закончил войну.

Записал 

ВАДИМ ПАНДЖАРИДИ

МОЯ ПОБЕДА В Пермь привезли «живую легенду» 
Великой Отечественной войны 

смотрите на www.nesekretno.ru 

БОГДАЕВ Алексей Николаевич. Род. 

6 июня 1924 г. в Благовещенске-на-Амуре. 

Полковник в отставке. В 1943 г. был призван 

в Красную Армию. Воевал на Первом Укра-

инском фронте. Войну закончил в Германии 

в звании старшего сержанта. Награжден 

орденами Отечественной войны и Боевого 

Красного знамени, а также медалями. Пер-

вую из них («За боевые заслуги») получил в 

госпитале, сразу после ранения у Зеелов-

ских высот (90 км до Берлина).

После войны окончил Одесское обще-

войсковое училище. Служил на Украине в 

ВДВ (замкомроты, начштаба роты, комро-

ты; совершил 55 прыжков с парашютом), 

затем в Уральском военном округе в долж-

ности заместителя командира батальона. 

С 1966 по 1974 г. – на военной кафедре 

Пермского госуниверситета.

Помимо военного образования, имеет 

гражданское – в 1968 г. окончил Москов-

ский полиграфический институт (ф-т жур-

налистики). Автор и составитель 12 книг 

воспоминаний о войне, выступал в них 

не только прозаиком и поэтом, но еще и 

художником («Суровые годы», «Я – солдат 

моей России», «Фронтовые будни», «Исто-

рическая победа», «Фронтовые зарисов-

ки», «Воспоминания ветеранов» и др.). Все 

книги (кроме «Победители – потомкам») 

изданы на собственные 

средства. 

СПРАВКА «ПО»

П А М Я Т Ь

«Я – солдат моей России»
Продолжаем рассказ о ветеранах Великой Отечественной. Наш гость – Алексей БОГДАЕВ.
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СЕРГЕЙ МОСЕЕВ

Пермская краевая феде-
рация охотников и рыболовов 
(ПКФОиР) – одна из самых мно-
гочисленных в России. В преддве-
рии ежегодной выставки «Охота. 
Рыбалка. Активный туризм» на 
«Пермской ярмарке» мы встрети-
лись с одним из главных специ-
алистов в данной области, пред-
седателем правления ПКФОиР 
Владимиром СЕНИНЫМ.

– В этом году «Пермская 
ярмарка» в девятый раз проводит 
выставку, посвященную охоте и 
рыбалке. Вы часто принимаете 
участие?

– Всегда, не пропустили ни 
одной выставки. В этом году, 
естественно, традиция будет про-
должена. Выставка – прекрасный 
способ найти интересных людей, 
собратьев по увлечению. Тем 
более, в Пермь приезжает много 
интересных компаний, и можно 
пообщаться напрямую, завязать 
деловые контакты.

– Что рекомендуете посетить в 
первую очередь?

– Прежде всего, саму выстав-
ку, если, конечно, вам интересна 
тема активного отдыха, рыбалки 
или охоты. На нашей экспозиции 
можно получить информацию об 
организации охот. Кроме того, 
будет присутствовать ведущий 
таксидермист Пермского края 
Максим ЩЕПИН, с которым 
можно пообщаться, задать инте-
ресующие вопросы. Кроме того, 
будут представлены производи-
тели-поставщики из 22 городов 
России – всего 75 компаний, 
пройдут интересные семинары, 
розыгрыши призов.

– Тема актуальная, особенно в 
свете того, что региональное пра-
вительство в очередной раз взялось 
развивать местный туризм. Как 
считаете, шансы на успех есть?

– Смотря, о какой отдыхаю-
щей аудитории мы говорим. 

Для наших граждан, без-
условно,  Пермский 
край интересен. Огром-
ный выбор охотничьих 
угодий, прекрасная 

рыбалка, множество раз-
нообразных рек, в том числе 

для экстремального сплава... 
Есть чем привлечь людей.

– А с привлечением ино-
странного туриста – проблемы?

– Сейчас настолько уже-
сточен провоз охотничьего 
оружия и снаряжения на тер-
риторию страны, что ино-
странцам очень проблема-
тично приехать сюда. 

– Но Пермь никогда и не была 
охотничьей Меккой?

– Меккой не была, но охоты 
мы проводили на очень высоком 
уровне. Я сам неоднократно уча-
ствовал в организации мероприя-
тий для иностранцев. Лось, кабан, 
медведь, рысь, волк, лиса, заяц, 
тетерев… На Урале очень богатая 
природа. Да и деньги здесь совер-
шенно другие. 

– Расскажите о наиболее 
острых проблемах.

– Беспокоит браконьерство. 
Несмотря на поручение прези-
дента России представить ему 
лично предложения о надлежа-
щем контроле в данной сфере, 
оно полностью не выполнено, 
хотя срок был до 1 января 2013 
года. Охотинспекторов явно 
недостаточно, да и финансиро-
вание оставляет желать лучшего.

– Немного о приятном. Что 
интересного ваша федерация будет 
проводить в этом году?

– У нас каждый год очень 
насыщенная программа: выстав-
ки охотничьих собак, различные 
соревнования... Полный кален-
дарь мероприятий – на нашем 
сайте.

– Соревнования?
– Конечно, по разным видам 

охот. Есть судейская бригада, есть 
положение, есть свои чемпио-
ны. Более того, у нас появился 
уникальный вид комплексных 
состязаний – охотничий турнир, 
который с успехом проходит уже 
не первый год. В его основе – 
охотничий биатлон. В отличие от 

олимпийского вида, мы бегаем 
на охотничьих лыжах, и стрельба 
ведется как по неподвижным 
мишеням, так и по движущимся. 

– Охотничьи лыжи – они же 
очень громоздкие. Плюс подбиты 
мехом?

– Это в прошлом. Хотя есть 
ценители традиций, которые до 
сих пор используют такие само-
делки. Но есть мастера, изготавли-
вающие современные охотничьи 
лыжи, которые гораздо удобнее. 
У нас вообще много талантли-
вых, самобытных людей. Причем 
таланты не ограничены интере-
сами охоты и рыбалки, много и 
литературно одаренных людей.

– Появился автор новых «Запи-
сок охотника»?

– Несколько сотен авторов. А 
самый известный из наших участ-
ников прославился как испол-
нитель шансона, – Анатолий 
ПОЛОТНО, он родился и вырос 
в Перми, был здесь на гастролях, 
и мы с ним познакомились. Он 

заядлый рыбак и увлеченный 
охотник. 

– А женщины принимают уча-
стие в ваших мероприятиях?

– Охота и рыбалка считаются 
преимущественно мужским вре-
мяпровождением. Но в Пермском 
крае есть и женщины, которые 
охотятся не хуже мужчин, то же 
можно сказать и о рыбалке. Я 
знаком с прекрасной охотницей 
из Добрянки, которая работает 
бухгалтером.

– Как стать охотником, и доро-
гое ли это удовольствие?

– Приходите к нам. Всему 
научим, всё расскажем. По срав-
нению с частными охотхозяй-
ствами, у нас самые приемлемые 
цены, которые по силам даже 
человеку со средним достатком. 
Если интересно – ищите 

нас на «Пермской 
я р м а р к е »  1 6 - 1 9 
а п р е л я .  О т в е -
тим на вопросы, 
познакомимся.

Свердловский район
Отель «Визит» 
Отель «Спорт» 
Центр «Кук&Кук»
БЦ «Экватор»
«Лондон паб»
КофеШоп (Швецова,41, 
Революции,13)
Г/м «Семья», 
корп. 1 (3 эт.)
НИПИ «Галургия»

Ленинский   район
БЦ «Екатерининский» 
Ресторан «Суфра» 
ГVца «Прикамье»
Театр «У Моста»
Кафе «Дежавю»
Кафе Citrus
Органный зал
ГVца «Урал» 

Библиотека им. Горького
Дом творчества юных
Антикафе 
«Культурный диван»
Ресторан «Горький»
Ресторан «Суфра» 
Кафе «Суши весла»
Редакция «ПО»
Ресторан Greece 

Underground Cafe
Ресторан  
Santabarbara
КофеШоп (Компрос,1)
КЦ «Росток» 
ТЦ «Центральный»
ТЦ «Товары Прикамья»
ГVца «Центральная» 
Г-ца Eurotel

«Макдональдс» 
(Ленина,45)
Г-ца «Амакс»
«ЗаяБар»
Гимназия №11

Дзержинский  район
ГVца «Славянка» 
ДКЖ

Индустриальный  
район
Краевая детская 
больница 
Центр «Кук&Кук»
ОЦ «Мирный»
ТУ Минсоцзащиты
Ресторан «СССР»

Мотовилихинский 
район
Планетарий
ГVца «Спутник»
М-н  «Добрыня»
Ресторан «Биг Бен»
Кафе «Гранд» 
БЦ на ул. Юрша
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Житель Прикамья незаконно 
эксплуатировал электроподстанцию
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ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

«Охота, брат, охота...»
Увлекательное хобби – охота, рыбалка – объединяет миллионы людей по всему миру. 


